

Organizado por AFP Capital, Universidad San Sebastián y El Dínamo:

Realizan primer diálogo “Mejores pensiones para Chile”

María José Zaldívar, ex ministra del Trabajo y Seguridad Social; Matías Walker, senador del partido Demócratas y Salvador Valdés, doctor en Economía MIT y Senior Fellow UAI, conversaron hoy sobre los desafíos y oportunidades de la reforma previsional.

SANTIAGO, jueves 31 de agosto de 2023. Con la finalidad de aportar al debate sobre la reforma previsional, intercambiar puntos de vista y conocer nuevas miradas, hoy se realizó el primer diálogo del ciclo “Mejores Pensiones para Chile”, organizado por AFP Capital, Universidad San Sebastián y El Dínamo. La iniciativa convocó a María José Zaldívar, ex ministra del Trabajo y Seguridad Social; Matías Walker, senador del partido Demócratas, y Salvador Valdés, doctor en Economía MIT y Senior Fellow UAI.

En la instancia hubo consenso sobre la necesidad de llegar a acuerdos y generar puntos de encuentro para un tema tan importante para las personas como son las pensiones. “Lo que nos une es cómo mejorar las pensiones. Llegó el momento para seguir avanzando y mejorarlas para millones de personas en Chile”, dijo Alejandro Weber, decano de la Facultad de Economía de la Universidad San Sebastián, al momento de iniciar el conversatorio.

Al respecto, el senador por el partido Demócratas, Matías Walker, coincidió con esta necesidad: “llevamos dos proyectos de reforma y espero que la tercera sea la vencida y tengamos finalmente un acuerdo. Si no es en la Cámara, donde es más difícil puesto que está más polarizada, que sea en el Senado. Se nos acabó el tiempo y todos tenemos que ceder en su visión ideológica, teniendo como único norte mejorar las pensiones”, señaló.

En la conversación se abordaron diversos temas, desde los diagnósticos, focos y soluciones que contiene el actual proyecto de Reforma y los que debería abordar para lograr acuerdos que permitan avanzar este año en su tramitación. Uno de los temas que concentró el debate fue la separación de la industria. Sobre el tema, la ex ministra del Trabajo y Previsión Social, María José Zaldívar, planteó ¿al mejorar la administración de la industria se mejoran las pensiones? La verdad es que no. Es muy marginal lo que se puede lograr ahí. (...) Para lograr mejores pensiones tiene que haber más plata, ya sea aumentando la cotización o postergando la edad de jubilación”, explicó.

Al respecto, tanto Salvador Valdés como Matías Walker coincidieron con este punto: “la idea de dividir las empresas no tiene respaldo, se basa en una serie de supuestos”, dijo el doctor en Economía del MIT, mientras que el Senador destacó que “no por un tema ideológico nos podemos equivocar. Al interior de la Comisión técnica no se ha clarificado cuáles son las bondades de separar el sistema. Hay mucho que mejorar dentro del sistema, pero ojo con el Transantiago previsional y hacer cambios que no estemos seguros por concepciones ideológicas”.

La ex ministra Zaldívar reforzó el punto argumentando que “no hay evidencia de que con esa reestructuración mejoren las pensiones y pueden haber riesgos”, y agregó que “es súper importante que tengamos claridad de que el mayor objetivo es generar los incentivos para que las personas coticen por la mayor cantidad de tiempo y si eso pasa por la legitimidad del sistema, hay que considerarlo para lograrlo”.

Respecto del aumento en la Pensión Garantizada Universal que propone el proyecto, Salvador Valdés planteó la necesidad de aumentar los tributos para poder financiar el alto costo que implica, evidenciando una contradicción del proyecto de Reforma actual: “el proyecto se declara en favor de la capitalización pero en la práctica hace todo lo contrario. La PGU se financia por reparto con los tributos del mes pasado y resulta que estamos con un envejecimiento brutal, donde el número de personas mayores de 65 años sube el 3% anual y se va a multiplicar por 2 al 2025”, explicó, y destacó que “el mismo Ministro de Hacienda Mario Marcel lo ha dicho: solo podremos subir la PGU si subimos los tributos y no creo que eso pase. No hay plata para subir la PGU, no hay cómo financiarlo”.

Finalmente, los expertos coincidieron en la necesidad de llegar a un acuerdo, este año, debido a la urgencia del tema. “Ya no hay tiempo. Cada vez que no hacemos algo, la situación se agrava. Tenemos un incendio. Para subir las pensiones necesitamos más recursos y enfrentar lagunas, aumentar cotización, postergar edad de jubilación. Todos tenemos que ceder”, planteó la actual consultora María José Zaldívar, mientras que Salvador Valdés destacó la necesidad de que “los diputados aprueben la idea de legislar y el proyecto pase al Senado, donde sí puede haber un acuerdo”. Y, por su parte, el Senador Walker se mostró optimista: “en el Senado vamos a lograr un acuerdo. Todos tenemos que ceder y revisar nuestras propuestas; hay que verlo con los números arriba de la mesa y tiene que ser este año, con sentido de grandeza y dejando los cálculos políticos de lado”.

Acerca de AFP Capital

AFP Capital es una compañía de SURA Asset Management Chile, empresa que opera hoy en el mercado de pensiones, seguros de vida, fondos mutuos y acciones. Al 31 de diciembre de 2020, la Administradora de Fondos de Pensiones Capital cuenta con 1,6 millones de clientes y administra activos por más USD 42,1 mil millones. Está presente en 30 ciudades a lo largo del país y, además, es la única con presencia en Isla de Pascua.